



# MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



## SUMARIO

Nro. **2758**  
23 / 08 / 2023

- 1 Congreso Campesino  
EL M.A.S. EN PROCESO DE PUTREFACCIÓN ARRASTRA A LAS ORGANIZACIONES SOCIALES DIVIDIÉNDOLAS ENTRE EVISTAS Y ARCISTAS
- 2 Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional (C.E.R.C.I.)  
De: Masas Nro. 440. - P.O.R. - Argentina:  
LA BRUSCA DEVALUACIÓN DEL PESO ORDENADA POR EL FMI POTENCIA EL CAOS DE LA ECONOMÍA CON UN DESBORDE INFLACIONARIO IMPARABLE QUE DESTRUYE NUESTROS INGRESOS  
IMPONER EL PARO GENERAL A LA CGT PARA EXIGIR EL INMEDIATO AJUSTE DE SALARIOS Y JUBILACIONES  
**¡BASTA DE COLABORACIONISMO CON EL CAPITAL FINANCIERO!**
- 3 División y paralelismo en la C.S.U.T.C.B. y C.S.C.I.B.  
EVO Y LUCHO PRUEBAN DE SU PROPIO "CHOCOLATE"
- 4 LA VOLTERETA DE 180° DEL GOBIERNO FRENTE A LOS PRODUCTORES DE COCA DE LOS YUNGAS PACEÑOS
- 5 Magisterio urbano  
ARRECIA LA PERSECUCIÓN JUDICIAL CONTRA MAESTROS DE BASE Y DIRIGENTES SINDICALES
- 6 A PROPÓSITO DE LOS CONFLICTOS ENTRE CHOFERES DEL TRANSPORTE PÚBLICO Y LOS USUARIOS
- 7 A 83 AÑOS DEL ASESINATO DEL LÍDER DE LA REVOLUCIÓN SOVIÉTICA, LEÓN TROTSKY
- 8 21 de agosto de 1971  
EL GOLPE FASCISTA DE BANZER CONTRA LA ASAMBLEA POPULAR
- 9 Insistir en la necesidad de entender las tendencias que actúan en las bases del magisterio  
EN LA ACTUAL DEPRESIÓN EN LAS MOVILIZACIONES, LAS VANGUARDIAS Y LAS CAPAS CONSERVADORAS NO CHOCAN, LOS EFECTOS DE LA CRISIS ECONÓMICA Y EL ODIO AL OFICIALISMO LOS UNE
- 10 Notas laborales y sindicales
  - Trabajadores de "BELEN" denuncian a juez por fallar en favor de la patronal y en contra de su reincorporación laboral.
  - Masistas dueños de "ATB" no pagan salarios a sus trabajadores hace cinco meses
  - Debemos impulsar elecciones a la federación para colocar una dirigencia independiente del gobierno, de la patronal y sin abogados mafiosos
- 11 LAS AMENAZAS DE LA EXACERBACIÓN DEL NARCOTRÁFICO
- 12 NUEVO BUSTO DE CÉSAR LORA EN LA PLAZA DEL MINERO DE SIGLO XX



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2758**

**23/ 08 / 2023**

**Edición digital**

**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**



Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional



## Congreso Campesino

**EL M.A.S. EN PROCESO  
DE PUTREFACCIÓN  
ARRASTRA A LAS  
ORGANIZACIONES  
SOCIALES  
DIVIDIÉNDOLAS ENTRE  
EVISTAS Y ARCISTAS**



Frente a este cuadro de degeneración sindical, los trabajadores y campesinos de base, ajenos a todas estas maniobras, ven con asco cómo se manosean sus organizaciones subordinándolas a mezquinos intereses politiqueros de ambos bandos en su pugna por utilizarlos como escalera a favor de la candidatura electoral de uno de los caudillos en competencia.

**¡VIVA LA INDEPENDENCIA POLÍTICA Y SINDICAL!  
¡MUERA EL MASISMO DESTRUCTOR DEL  
SINDICALISMO REVOLUCIONARIO!**



Leon Trotsky

**A 83 AÑOS DEL ASESINATO DEL LÍDER DE LA  
REVOLUCIÓN SOVIÉTICA, LEÓN TROTSKY, POR  
LA MANO CRIMINAL DEL  
CONTRAREVOLUCIONARIO JOSÉ ESTALIN**

**¡VIVA EL P.O.R.!**

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**



**MASAS**



**Partido Obrero Revolucionario**

**Argentina**

**LA BRUSCA DEVALUACIÓN DEL PESO ORDENADA POR EL FMI  
POTENCIA EL CAOS DE LA ECONOMÍA CON UN DESBORDE  
INFLACIONARIO IMPARABLE QUE DESTRUYE NUESTROS INGRESOS**

**IMPONER EL PARO GENERAL A LA CGT PARA EXIGIR EL  
INMEDIATO AJUSTE DE SALARIOS Y JUBILACIONES,  
¡BASTA DE COLABORACIONISMO CON EL CAPITAL FINANCIERO!**

El Gobierno sabía perfectamente las consecuencias que traería una brusca devaluación, combinada con el aumento extraordinario de las tasas de interés y ajuste de tarifas. Inmediatamente se reprodujeron las remarcaciones en todos los rubros con aumentos de los precios por encima de la devaluación. Hay sectores que están desabastecidos y paralizados porque no saben hasta dónde pueden seguir escalando los precios.

El dólar negro o blue y los dólares financieros también se multiplicaron por encima del porcentaje de devaluación aplicado a la cotización oficial.

El Gobierno acordó con el FMI antes de las elecciones aplicar estas medidas que se anunciaron el día después de las PASO. Ha perdido completamente el rumbo siguiendo los planes del capital financiero que han provocado desastres en todo el mundo. ¿Qué espera lograr con estas medidas? Congelar las devaluaciones y tarifazos hasta después de las próximas elecciones, cargar todo el peso inflacionario en la primera semana y que después se “tranquilicen” los precios.

Pero lo que no puede esperar un día más es la situación dramática de la mayoría que no puede comprar ni los alimentos más necesarios, ni pagar las tarifas, ni los alquileres. Ni siquiera tienen un peso en el bolsillo para salir a comprar anticipadamente lo más necesario sabiendo que en los próximos días tendrá un gran aumento en

el precio. Todos sabemos qué pasa con los precios cuando hay semejantes devaluaciones.

No se puede esperar un solo día a recomponer nuestros ingresos, hay que exigir que nos paguen ya las quincenas y los salarios, que nos paguen semanalmente, y que haya un ajuste inmediato que reponga por lo menos lo que perdimos en estos últimos días. Y un plan de lucha generalizado de todos los trabajadores para imponer un mínimo que cubra el costo de la canasta familiar. Estamos frente a un ataque de conjunto a todos los trabajadores, no se puede resolver sindicato por sindicato, convenio por convenio. Estamos en una emergencia que destruye simultáneamente nuestros ingresos para todos, la respuesta debe ser colectiva, de todos los trabajadores sin excepción, registrados o no, afiliados o no a los sindicatos.

Promovamos asambleas y reuniones en todos los lugares de trabajo y estudio, en los barrios, para debatir cómo llevamos adelante esta lucha, cómo rompemos con las direcciones de los sindicatos y las centrales que nos tienen atados de pies y manos y amordazados para que no reaccionemos ante este ataque en nombre de defender al gobierno y a su candidato, agente del FMI.

**!!!BASTA DE COLABORACIONISMO!!!  
Independencia política y organizativa frente  
al gobierno, las patronales y las elecciones**

(Nota de MASAS n°440, POR-Argentina)

### EVO Y LUCHO PRUEBAN DE SU PROPIO “CHOCOLATE”

Cínicamente ambos se hacen las víctimas de intromisión, siendo que ellos son los que, desde el primer gobierno del MAS (2006), empezaron a crear organizaciones paralelas al interior de los sectores sociales críticos a sus políticas para derrotar y someter las movilizaciones, especialmente las obreras. Hoy en día, esta misma práctica divisionista, es aplicada entre masistas para cortarse la cabeza entre enemigos internos.

No es ningún “tongo” o “teatro” puesto en escena de manera premeditada. Los bolivianos somos testigos de una verdadera guerra fratricida intermasista por el control burocrático de las principales organizaciones campesinas, donde el ala evista todavía tiene influencia. Ambas facciones necesitan del control de la Confederación Sindical Única de Campesinos de Bolivia, la Confederación Sindical de Comunidades Interculturales de Bolivia, Bartolinas y Cidob, para potenciar sus propios Congresos Nacionales masistas convocados por separado (uno en Lauca Eñe-Chapare y el otro en El Alto) en la misma fecha: 3 de octubre. Día en que se formalizará lo que ya es un hecho: la división del Movimiento al Socialismo en dos organizaciones diferentes. El Partido Obrero Revolucionario predijo desde el primer día de asunción a la presidencia de Evo Morales; que este movimiento al declararse respetuoso de la gran propiedad privada burguesa, carecer de un Programa político y estar compuesto por un conglomerado de intelectualoides pequeñoburgueses y dirigentes sociales arribistas y ambiciosos de poder, estaba condenado a servir a la clase dominante, a las transnacionales y acabar podrido por la corrupción generalizada en todos los niveles de su militancia. Vive sus últimos días en una pelea interna insalvable, unos por no soltar el poder y los otros por retomarlos.

Antes y ahora, el Estado (gobierno, prefecturas y alcaldías) intervienen en la vida sindical de las organizaciones obreras y campesinas, estatizando los sindicatos a través de los dirigentes corrompidos y muy bien “cebadados” con ingentes cantidades de dinero fresco para así poder mover a su antojo a cientos y miles de afiliados a sus convocatorias.

Frente a este cuadro de degeneración sindical, los trabajadores y campesinos de base, ajenos a todas estas maniobras, ven con asco cómo se manosean sus organizaciones subordinándolas a mezquinos intereses politiqueros de ambos bandos en su pugna por utilizarlos como escalera a favor de la candidatura electoral de uno de los caudillos en competencia.

Por ahora, vivimos un sismo en las organizaciones campesinas. En el sector obrero, la fracción “arcista” tiene el control hegemónico de la dirigencia de las principales organizaciones nacionales proletarias: la C.O.B., la F.S.T.M.B., la C.S.T.F.B. y la C.S.T.C.B. En el llano, existe mucho descontento contra el oportunismo de sus dirigentes nacionales vendidos, quienes donde fueren, reciben insultos y agresiones. Por ejemplo, Colquiri continúa en espera de la respuesta escrita a la exigencia de Congreso Ordinario de la C.O.D. La Paz, sin aceptar el prorroguismo de los actuales dirigentes, manteniendo una posición crítica a la política de estatización masista y defendiendo el carácter independiente de su sindicato minero. La misma actitud se muestra en muchos sindicatos fabriles a lo largo y ancho del país, donde los trabajadores enfrentados contra los empresarios privados, exigen apoyo del aparato estatal (Ministerio de Trabajo y Poder Judicial), y que al no encontrarlo (por el contrario éstos se parcializan a favor de los patrones), condenan a sus dirigentes por estar más al servicio de los intereses electoralistas y politiqueros del gobierno, en vez de estar preocupados por el fortalecimiento de sus luchas emprendidas.

**ATISBOS Y GÉRMENES DE INDEPENDENCIA SINDICAL SE PROPAGAN DESDE ABAJO.**

**SE NECESITA COMPRENDER QUE PARA RECUPERAR LAS ORGANIZACIONES OBRERAS, SE DEBE ACABAR CON EL SINDICALISMO DE “LLUNKERIO” (SERVILISMO) PARA RETOMAR EL HISTÓRICO SINDICALISMO REVOLUCIONARIO, QUE ESTÁ NUTRIDO IDEOLÓGICAMENTE POR LA POLÍTICA REVOLUCIONARIA DEL PROLETARIADO.**

## **LA VOLTERETA DE 180° DEL GOBIERNO FRENTE A LOS PRODUCTORES DE COCA DE LOS YUNGAS PACEÑOS**

Hasta la víspera el gobierno de Arce Catacora desarrolló una durísima política represiva contra los productores de coca de los Yungas que han sido y son parte del mercado legal que funciona en Villa Fátima de La Paz. Estos, con su sangre y su sacrificada lucha lograron reconquistar su mercado intervenido abusivamente por las fuerzas del orden, Sus dirigentes fueron sañudamente perseguidos y encarcelados, El dirigente cocalero César Apaza, permanece preso en Chonchocoro a pesar de su grave estado de salud. El Gobierno quiso imponer una dirección abiertamente oficialista a la cabeza de Arnold Alanes y, violentado la Ley de La Coca, autorizó el funcionamiento de un mercado paralelo ilegal en Villa El Carmen para comercializar la hoja de coca.

Ahora, ha sorprendido a todos el vuelco gubernamental de un franco entendimiento con sus víctimas de la víspera. El anuncio oficial de la clausura del mercado ilegal de la coca controlado por Arnold Alanes y el asedio legal que está viviendo este personaje oficialista. ¿Cómo se explica semejante voltereta del gobierno? No cabe duda que la maniobra se realiza en medio de la durísima lucha interna del MAS por ganar miles de votos con miras a las elecciones del 2025, los oficialistas han descubierto que Alanes mantiene contactos con Evo Morales, versión que es corroborada por el mismo personaje cuando sostiene que el gobierno está castigándolo porque tiene relaciones con el “hermano Evo”. Por otra parte, la maniobra le significa al gobierno liberarse de un individuo extremadamente resistido en los Yungas paceños que, lejos de favorecerle electoralmente, le perjudicaría.

Por su parte, los cocaleros paceños han recibido de buen agrado el cambio de actitud del gobierno porque logran, por fin, retornar el

control total de la comercialización de la hoja y liberarse de la presencia de Alanes. La satisfacción ha llegado a tal grado que lo han llenado de guirnaldas a su verdugo de la víspera, el tiránico ministro de gobierno. Este hecho que es normal en sectores de la clase media del campo que son pequeños productores extremadamente pragmáticos, pueden vender sus almas a un gobierno que, demagógicamente, les satisface sus necesidades inmediatas. No cabe duda que guardarán lealtad al verdugo con la esperanza de que con un nuevo triunfo los llenará de más concesiones y que les dará la satisfacción de desquitarse con los resistidos y soberbios cocaleros del Trópico cochabambino.

Esta voltereta del gobierno y los cambios que se están dando en el movimiento cocalero paceño se producen en medio del pleito de vieja data que ha provocado Evo Morales cuando estaba en el poder. Hizo concesiones a los del Trópico en perjuicio de los yungueños cuando sólo éstos estaban considerados como zona de producción tradicional y todo lo demás, según la Ley 1008, eran consideradas como zonas de producción excedentaria y destinadas a una radical política de erradicación para satisfacer las exigencias del imperialismo norteamericano. Mientras el gobierno de turno, cuyo presidente representaba a los cocaleros del Trópico cochabambino, se esmeraba en reducir -cada vez más- los cultivos en los Yungas paceños, permitía la expansión ilimitada de la producción en el Trópico invadiendo zonas consideradas de reserva forestal como el TIPNIS, bajo la complaciente actitud del régimen masista; de esta manera surgió la idea de que los productores de los Yungas estaban siendo discriminados por Evo Morales, hecho que nunca le perdonaron al caudillo indígena.

### ARRECIA LA PERSECUCIÓN JUDICIAL CONTRA MAESTROS DE BASE Y DIRIGENTES SINDICALES

El Ministerio de Educación, después de la movilización nacional, ha decidido escarmentar a elementos identificados como los cabecillas de los contingentes que han viajado a la ciudad de La Paz; está usando como grupos de choque a los padres de familia de algunas juntas dirigidas por conocidos oficialistas para hostigar a las células sindicales que han jugado un papel destacado en las movilizaciones en todo el país y, con más fuerza, en La Paz; en este sentido, por ejemplo, la junta escolar de la unidad educativa Walter Alpire ha tomado el local del establecimiento exigiendo la expulsión de cuatro maestros que son dirigentes de la Federación.

Están a la orden del día los procesos administrativos por cualquier motivo y se instalan procesos penales contra los maestros, como está ocurriendo en Cochabamba en la unidad educativa Wilge Rodríguez B., por el sólo hecho de haber emitido un voto resolutivo declarando al presidente de la junta escolar como enemigo del magisterio; en la ciudad de Quillacollo, los maestros y el personal administrativo de la Unidad Educativa Darío Montañó también están procesados por la vía ordinaria por haberse movilizado exigiendo la destitución de su directora por abusiva y prepotente.

Los directores de unidades educativas abiertamente identificados con el gobierno desarrollan una franca política de hostigamiento y persecución al personal docente, administrativo y de servicio, imponiéndoles obligaciones que no les corresponde y fuera de sus horas normales de trabajo y, como parte de esta política de endurecimiento de la política represiva del gobierno, se ha promulgado el Decreto Supremo 347/2023 que condena a los trabajadores de la educación a una total indefensión porque dispone la “rotulación negativa” en el RDA para los maestros de educación regular y en el DIGESTLA para los de educación técnica superior, rotulación que impide a los maestros afectados ejercer plenamente sus derechos a simple denuncia, sin que medie la posibilidad de defenderse en un proceso administrativo o penal, les priva del

beneficio de la presunción de inocencia, violentando de manera flagrantes las garantías que se establecen en las mismas leyes burguesas. En esta situación se encuentra muchos dirigentes que ya han sido condenados en procesos administrativos amañados como es el caso de la Ejecutiva de Cochabamba, Griselda Torres, y muchos otros dirigentes que están siendo perseguidos en Potosí y otros lugares del país.

En medio de esta política represiva del gobierno, las tendencias francamente oficialistas y reformistas en el seno de las organizaciones sindicales del magisterio pugnan por remachar en los estatutos la idea cavernaria de privar los derechos sindicales a los maestros que alguna vez hubieran tenido sentencias ejecutoriadas tanto en procesos administrativos, penales o sindicales; en este sentido, en el último Congreso Orgánico de la Federación de Cochabamba, se impone como requisito para ser candidato a un cargo sindical el REJAB que es un certificado judicial de los antecedentes penales de las personas. Así, esa escoria oficialista y reformista cumple el papel de instrumento ejecutor de la política represiva del gobierno contra los sindicatos.

***Los trabajadores de la educación deben luchar por la vigencia plena de la independencia política de sus sindicatos frente a Estado burgués y a las expresiones política de la clase dominante, lucha que implica desterrar de sus estatutos los efectos de los procesos administrativos y ordinarios porque, de manera incuestionable, son instrumentos de represión estatal contra los trabajadores de la educación. La única instancia que debe juzgar las contravenciones a los estatutos, tanto de los dirigentes como de las bases, deben ser los consejos de disciplina sindical, tanto departamentales como la nacional. Para lograr este propósito es necesario sepultar a la burocracia sindical reformista que, en última instancia, se convierte en parte del aparato represivo del gobierno para frenar las luchas reivindicativas de las bases.***

## **A PROPÓSITO DE LOS CONFLICTOS ENTRE CHOFERES DEL TRANSPORTE PÚBLICO Y LOS USUARIOS**

Los choferes del transporte público de la ciudad de El Alto lograron, mediante un contundente bloqueo de calles que paralizó la ciudad, que la alcaldía autorice la elevación del precio del pasaje de un Boliviano (el más bajo de todo el país) a uno cincuenta a condición de que acaben con el “tramiaje”.

Las juntas vecinales rechazan la medida y responden con otro bloqueo de calles y exigen que se controle que los transportistas no dividan sus rutas en tramos (misión imposible), porque esa elevación afecta gravemente su economía que es de miseria dado que la abrumadora mayoría de la población alteña son cuenta-propistas que apenas ganan para el pan del día.

El problema del transporte público en un país capitalista atrasado como el nuestro resulta en una tragedia. En los países desarrollados el Estado destina dinero para su funcionamiento y elabora los respectivos proyectos en coordinación con gobernaciones y municipios. Hay una política nacional de transporte urbano que sugiere e implementa proyectos de acuerdo a particularidades y cantidad de población de cada uno de sus municipios. Hay además una institucionalidad nacional y local de transporte urbano que involucra a otros ministerios como el de medio ambiente, energía, cambio climático, salud, finanzas, etc.

Bolivia, al igual que los países de Latinoamérica, se incorporó tarde al desarrollo capitalista; el capital financiero penetró en nuestra economía condenándonos a la condición de

productores de materias primas para el mercado mundial permaneciendo el resto de nuestra economía en el atraso precapitalista. El atraso económico implica que la clase dominante de cuenta para sí de los recursos que el saqueo imperialista deja al Estado incapaz de atender las necesidades de la población.

En el caso del transporte público, en la década de los 80 (período neoliberal), se trasladó la responsabilidad a los municipios y éstos, dejaron a los pequeños propietarios de vehículos hacerse cargo de acuerdo al crecimiento desordenado de la ciudad, así surgieron rutas de micros, trufis y motocicletas en función a la oferta y la demanda generando la actual situación caótica.

Así como el comercio informal crece exponencialmente por la falta de fuentes de trabajo, lo mismo ocurre con el transporte público en manos de pequeños propietarios de vehículos también pequeños que luchan encarnizadamente entre sí por el control de las rutas. El transporte público es otro refugio como medio de vida a falta de otras fuentes de trabajo.

El problema del transporte, al igual que el de la vivienda, salud, o gremial está ligado a nuestro atraso económico, el cual seguirá mientras Bolivia siga siendo un Estado capitalista atrasado. La posibilidad de salir de esta situación no va por mantener este sistema económico, sino por la estructuración del nuevo Estado Obrero que planifique la economía para en primer lugar resolver las necesidades productivas y con ello, encarar de manera integral el problema del transporte público.



## **A 83 AÑOS DEL ASESINATO DEL LÍDER DE LA REVOLUCIÓN SOVIÉTICA, LEÓN TROTSKY**

Trotsky fue asesinado un 20 de agosto de 1940, con una picota clavada en su cerebro por el agente de Stalin, Ramón Mercader. Stalin ultimó así a quien hizo posible junto a Lenin la revolución bolchevique.

Este crimen no sólo dio fin con la vida de León Trotsky, sino que significó un golpe a la misma revolución bolchevique por la mano criminal de Stalin quien abandonó el marxismo-leninismo y llevó la desorientación política a la clase obrera en el mundo, al renunciar los partidos comunistas controlados por el estalinismo, a la lucha por la toma del poder en sus propios países como parte de la revolución socialista mundial.

Es a Stalin, quien fue prontuariado por Trotsky como “el gran organizador de derrotas”, a quien le debemos la frustración de tantas posibilidades de victoria, es decir que el mundo retrasase, no sabemos hasta cuándo, su ingreso a un mundo de libertad como gustaban llamar los pensadores marxistas.

No fue el comunismo el que demostró su inviabilidad en Rusia, fue el estalinismo contrarrevolucionario; al mismo tiempo no está por demás recalcar que en Bolivia no es el socialismo el que demuestra su inoperancia sino el masismo reformista que abusivamente se autotitula socialista.

Guillermo Lora en su escrito “Trotsky y la Revolución boliviana” subraya:

“Dos aportes fundamentales de Trotsky a la doctrina marxista han permitido a sus discípulos bolivianos, a los marx-leninistas-trotskyistas, revelar las leyes del desarrollo y transformación del país y elaborar el programa de la revolución proletaria, expresión de las particularidades nacionales, que necesariamente tienen que ser analizadas en el marco de la economía capitalista mundial.

“Nos estamos refiriendo a la teoría de la revolución permanente y a la economía combinada, ambas de aplicación preferente a los países atrasados. Una breve presentación de ambos tópicos del marx-leninismo-trotskyista nos permitirán comprender por qué el Partido Obrero Revolucionario juega un papel preeminente en el proceso revolucionario, vale decir, por qué Trotsky, asesinado en 1940 por el estalinismo contrarrevolucionario, vive en el seno de las masas bolivianas que vuelven a ganar las calles, buscando superar el hambre y el atraso.”

*21 de agosto de 1971*

## **EL GOLPE FASCISTA DE BANZER CONTRA LA ASAMBLEA POPULAR**

**A la memoria de los camaradas trotskistas:**

**Alberto Pérez C.**

**Carlos Thompson**

**Julio Toranzo**

**Ricardo Troncoso**

**y todos los que cayeron combatiendo ese 21 de agosto de 1971 contra la bestia fascista**

El golpe militar de inconfundible naturaleza fascista tuvo un carácter preventivo. La derecha criolla y el imperialismo, para preservar el orden social burgués ante la amenaza de la Asamblea popular, no contaban más que con las FF.AA. para contener el avance del movimiento obrero, frente a la debilidad del gobierno de Torres.

El golpe fascista impulsado por el imperialismo, corto de cuajo el avance revolucionario dirigido por la clase obrera y, a la postre, significó un retroceso en la conciencia de clase del proletariado boliviano que fue arrastrado por las corrientes reformistas de la izquierda pequeño-burguesa, a la ilusión de que para evitar los golpes militares había que desarrollar primero la democracia burguesa.

Tras el golpe fascista contra la Asamblea Popular, Guillermo Lora escribió el texto:

**“BOLIVIA: DE LA ASAMBLEA POPULAR AL GOLPE DEL 21 DE AGOSTO”**

Al hacer un tributo al trascendental hecho histórico de la constitución de la Asamblea Popular, recordemos que al nacer declaró que su programa era la “Tesis política del IV Congreso de la COB” y aprobó sus bases constitutivas.

Guillermo Lora en el libro citado sostiene:

“Dos documentos básicos sirvieron, según consta en declaraciones expresas, de base programática a la Asamblea Popular. Nos estamos refiriendo a la Tesis Política de la COB

y a las llamadas Bases constitutivas. Tales programas llevan a su punto culminante la estrategia fijada en el memorable congreso minero de Pulacayo; la instauración del gobierno obrero y del socialismo partiendo de la situación real del país (la postergación o cumplimiento a medidas de las tareas democráticas) y del nivel alcanzado por el proceso de evolución de la conciencia de clase del proletariado. Las discrepancias tácticas solamente eran permitidas, según rezan los Estatutos, dentro de este marco estratégico.

“Acertadamente se ha subrayado que el rasgo más importante de la Asamblea Popular consistía en la preeminencia del proletariado como dirección política, no se trata únicamente de que el sesenta por ciento de los delegados hubiesen sido enviados por las organizaciones asalariadas, sino de que su orientación política fue impuesta por el proletariado. Se trata de un hecho decisivo, porque abre la perspectiva de la lucha por el socialismo, como tarea inmediata y no relegada a las calendas griegas...”

“Decimos que la Asamblea Popular constituye la mayor conquista lograda en el proceso revolucionario porque se trata de una creación de las propias masas y los actos de esta naturaleza son definitivos en la historia social.

“La Asamblea Popular traza el camino por el que recorrerán las masas para hacer efectiva su liberación ...” (de “La Asamblea Popular y la táctica del FRA – Tomo XXVIII de las OOC de G. Lora)

*Insistir en la necesidad de entender las tendencias que actúan en las bases del magisterio*

## **EN LA ACTUAL DEPRESIÓN EN LAS MOVILIZACIONES, LAS VANGUARDIAS Y LAS CAPAS CONSERVADORAS NO CHOCAN, LOS EFECTOS DE LA CRISIS ECONÓMICA Y EL ODIOS AL OFICIALISMO LOS UNE**

Normalmente, cuando las amplias capas de las masas no son ganadas por la movilización, éstas actúan influenciadas por el oficialismo y la propaganda del Estado burgués, chocando con los protagonistas de las calles, adoptan posturas conservadoras y hasta reaccionarias. Sin embargo, este fenómeno contradictorio de la conducta de las tendencias en el seno de las masas, depende mucho de las circunstancias concretas en que se desarrollan los procesos sociales.

La gran movilización nacional anterior del magisterio urbano que ha tenido la virtud de impulsar, de alguna manera, las movilizaciones de los otros sectores sin haber logrado superar el carácter sectorial de las mismas, no ha podido incorporar a la lucha a amplios sectores de los maestros de base porque no han podido vencer el miedo a la autoridad y a los descuentos en sus miserables sueldos; sin embargo, han surgido en la conciencia de este sector la acción de factores externos convergentes: por un lado, los efectos de la crisis económica que se refleja en la permanente depauperación del valor de compra de los miserables sueldos y, por otro lado, el odio cada vez más creciente al gobierno y a las autoridades abusivas y prepotentes, factores que también son comunes a las capas de la vanguardia movilizada porque la crisis afecta a todos y, después de la movilización, esta vanguardia está sufriendo la brutal arremetida represiva de parte del Ministerio de Educación y las autoridades.

Este fenómeno particular arriba descrito, determinado por la forma en que se ha realizado la anterior movilización y la posterior depresión en la lucha de los maestros, va a marcar a fuego las características del Congreso Orgánico del magisterio Urbano de Cochabamba donde han concurrido los representantes tanto de la vanguardia movilizada como de la masa no

movilizada; en este escenario ha mediado la presencia de los frentes sindicales que son expresiones de tendencias políticas e ideológicas definidas, buscando controlar el Congreso y llevar las aguas a su molino. Se han configurado en su seno dos tendencias diametralmente opuestas: por un lado, el bloque de todas las corrientes reformistas (Renovación, Independencia Sindical y MUR) en torno al oficialismo (diferentes grupos masistas y el FDM estalinista), todos con el objetivo de extirpar a URMA del escenario sindical por mandato expreso del gobierno y, por otro lado, la corriente trotskista encarnada en URMA.

En el tema de la declaración de principios, URMA se impone sin discusión con su planteamiento de enmarcar a la Federación en el ámbito de la lucha de clases y definir sus principios sujetos a la política revolucionaria del proletariado. Donde encuentra dificultades es en la comisión de estatutos porque choca con marcados prejuicios tanto en el sector conservador como en la vanguardia, prejuicios en sentido de limitar derechos sindicales a los administrativos y de servicio, a los maestros rurales asimilados al sector y a los directores. Sin embargo, en la gran mayoría, estos prejuicios expresan un claro contenido anti oficialista sobre todo cuando se refiere a los directores y a los maestros rurales que son identificados como sirvientes del gobierno.

Este sentimiento predominantemente anti oficialista tiene la virtud de desarmar al bloque oportunista y potenciar a URMA a la conclusión del Congreso. El representante más visible de la oposición a URMA, Elmer Revollo, sale del Congreso con el mandato de la plenaria de ser procesado sindicalmente por haber faltado el respeto a su Comisión de trabajo y por pandillero agresivo.



### **TRABAJADORES DE “BELEN” DENUNCIAN A JUEZ POR FALLAR EN FAVOR DE LA PATRONAL Y EN CONTRA DE SU REINCORPORACIÓN LABORAL.**

Renno, Santa Cruz 17 de julio de 2023.-Trabajadores de industrias de plásticos Belén que están tres años luchando por reincorporación laboral, hicieron llegar a Renno la denuncia contra Jackeline Farell Añez, Juez de Sentencia en lo Penal de la capital, quien en la audiencia cautelar del miércoles 16 de julio contra Marcelo Paz Soria, representante legal de Belen, la Juez falló a favor de la empresa y absolvió al representante legal, que no efectivizó la reincorporación laboral de los trabajadores, pese a que los mismos tenían Conminatoria a favor, emanada por la Inspectoría del trabajo; también con un Amparo Constitucional favorable de la Sala Constitucional de Santa Cruz; también la Resolución de la Ministra desde La Paz y por último la Sentencia Constitucional Plurinacional a su favor, emanada desde Sucre. A su vez los trabajadores enfatizaron que la Juez falla en favor de la empresa contra los obreros porque ha corrido plata y que además se ha pisoteado los derechos laborales y la misma Constitución Política del Estado.

### **MASISTAS DUEÑOS DE “ATB” NO PAGAN SALARIOS A SUS TRABAJADORES HACE CINCO MESES**

Cochabamba, 16/082023 (RENNO).-Alrededor de 150 trabajadores de ATB red nacional se encuentran en estado de emergencia debido a la falta de pago de salarios, y es que a la fecha existe un gran número de trabajadores a los que adeudan salarios desde marzo de 2023. Los ejecutivos del canal responsabilizan al gobierno de esta mora, pues según afirman no pueden cobrar los cheques pendientes por concepto de publicidad argumentando una serie de motivos. El mes de julio se comprometieron a cancelar dos meses y no cumplieron, el mes de agosto afirmaron lo mismo y no se cumple hasta ahora. Los trabajadores están en una situación crítica ahogados en deudas. Lo peor es que muchos no se animan a denunciar por temor a perder su fuente laboral ya que en el departamento de Cochabamba se desvincularon a varios trabajadores bajo compromiso de pago de liquidaciones en cuotas que también tienen retrasos.

### **DEBEMOS IMPULSAR ELECCIONES A LA FEDERACIÓN PARA COLOCAR UNA DIRIGENCIA INDEPENDIENTE DEL GOBIERNO, DE LA PATRONAL Y SIN ABOGADOS MAFIOSOS**

En septiembre de 2023 fenece la gestión del directorio de la federación de fabriles de Cochabamba a la cabeza de Mario Céspedes. Un mes antes debe conformarse el comité electoral y aprobarse la convocatoria. Sin embargo, se conocieron denuncias de que el comité ejecutivo no quiere llamar a elecciones y pretenden prorrogarse con maniobras como lo han venido haciendo hace más de 15 años.

En las bases fabriles existe un gran malestar en contra de Mario Céspedes porque ha permitido despidos masivos, cierre de fábricas y la vulneración de los derechos laborales. Ha aislado la lucha de cada sindicato orientando al camino de los procesos legales interminables, a la creación de empresas sociales que solo ha servido para beneficio de unos cuantos dirigentes e incluso, a orientado cobrar liquidaciones y contratar abogados mafiosos. En resumen, no ha organizado a los fabriles como clase en una lucha departamental para enfrentar la política antiobrera de los empresarios y del gobierno.

Este descontento de las bases pretende ser aprovechado por dirigentes igual de politiqueros y burócratas que Mario Céspedes, impulsan la elección por la elección sin principios, sin un proyecto y sin una plataforma de lucha. Su intención es simplemente sacar a Mario Céspedes para luego obtener ventajas de camarilla. Una parte de estos dirigentes politiqueros son financiados y organizados por abogados mafiosos que quieren asaltar la Federación de Fabriles para convertirlas en apéndice de su bufet.

Es necesaria las elecciones, pero dejamos claro que debe ser para recuperar la Federación de Fabriles con independencia político sindical del Gobierno, la patronal y de abogados mafiosos.

Un sindicalismo revolucionario que se base en la necesidad de unificar la lucha a nivel sectorial, departamental y nacional en base a la acción directa, para luchar por nuestras necesidades, por la estabilidad laboral y por retomar las banderas de lucha por un gobierno de obreros y campesinos.

Cochabamba, 19 de agosto de 2023.

Editorial La Fábrica

## **LAS AMENAZAS DE LA EXACERBACIÓN DEL NARCOTRÁFICO**

*Carlos Arze V.*

Desde la captura de un alijo de media tonelada de cocaína procedente de Bolivia en el aeropuerto de Madrid, a finales de mayo, hasta la revelación -en julio- de la presencia del narcotraficante uruguayo Sebastián Marset en nuestro país, no han cesado las noticias sobre hechos relacionados con ese delito.

Algunas evidencias de la presencia creciente del narcotráfico -producción y comercialización de cocaína- son la mayor frecuencia de asesinatos, bajo la forma de “arreglo de cuentas”, ejecutados por sicarios de diversa nacionalidad y, de manera particular, las incautaciones de droga y la destrucción de fábricas y laboratorios, cada vez de mayor capacidad de producción y más sofisticadas.

Aunque el escándalo “Marset” ha echado más luz sobre la presencia de tentáculos de poderosos carteles como el Primer Comando Capital de Brasil, desde hace varios años informes internacionales y noticias de la prensa dan cuenta de la creciente presencia de ese tipo de grupos criminales en el país, que habrían tejido complejas redes de provisión y transporte de droga. Desde 2017, cuando se aludía a la presencia de grupos colombianos ligados a los tradicionales carteles de ese país, hasta ahora, se han multiplicado las referencias acerca de la presencia de grupos extranjeros, como el aludido cartel brasileño y su par el Comando Vermelho e inclusive algunos provenientes de Europa del Este.

Por otro lado, resulta llamativo que la incautación de cocaína en los primeros siete meses de este año, alcanzara un volumen récord de 28 toneladas, frente a un promedio anual de 20 toneladas en la última década; asimismo, se habrían destruido 333 fábricas y 28 laboratorios, cuando en 2022, en todo el año se había destruido 618 fábricas y solo 23 laboratorios. No solo es importante el número de establecimientos destruidos, sino su capacidad de producción que, en algunos casos, llegaría a 150 kilogramos diarios; más importante aún, es el aumento relativo de los laboratorios de cristalización respecto a las fábricas de pasta, lo que revela que en el país se está produciendo, cada vez más, droga refinada, una tarea que estaba reservada en el pasado a la operación de organizaciones criminales del exterior. En la misma dirección apunta el creciente número de capturas de vehículos que transportaban cocaína hacia países vecinos y, especialmente, el número de avionetas capturadas, accidentadas o abandonadas en pistas de países como Paraguay, Argentina y Brasil, pero también del interior de territorio boliviano.

Todos estos indicadores, desmienten la versión oficial de que el país sería solo un “país tránsito”, debido al tráfico de cocaína desde el Perú -donde los precios de la hoja de coca y de la droga se han venido abajo desde hace varios años-, los hechos parecen apuntar a que el país también se transformó en proveedor de cocaína refinada localmente, sea con materia prima nacional o importada. ...

El telón de fondo de esta situación, ha sido la vigencia de un gobierno y de sus políticas permisivas, que establecieron condiciones materiales para que el negocio de la producción y tráfico de cocaína creciera a los niveles que hoy se conocen. Esto no es excepcional en nuestra historia, pero en el marco de la búsqueda de apoyo político/electoral, las políticas del gobierno del MAS, difundieron la “informalización” de muchos sectores económicos, incluido el de la producción de coca, otorgando un enorme poder político y administrativo a los grupos dirigentes que, de a poco, se transformaron en nuevas élites económicas, aprovechando la elusión de las leyes y el abuso de los recursos públicos.

No solo la ampliación de la superficie permitida de cultivo, sino la laxitud del control de la importación y venta de precursores, como el caso de la gasolina, brindaron condiciones idóneas para la producción de pasta base por los propios cultivadores. La inexorable fuerza de la economía capitalista y un escenario criminal propicio como el que hemos descrito, indujeron rápidamente a muchos productores de pasta a la refinación y el tráfico, aunque su papel siempre quedara subordinado al dominio secante de los grandes grupos narcotraficantes...

Ciertamente, la alusión a la existencia de un Narco Estado es insostenible y abusiva, pues éste no es gobernado por los intereses del narcotráfico, pero la penetración en espacios elevados del poder político sumando a numerosos funcionarios y políticos de los partidos burgueses, importa un elevado riesgo de que la violencia extrema trastoque todas las relaciones sociales para ejercer su dominio económico, liquidando, inclusive, toda base para la acción política de la clase obrera, debido a los enormes intereses que tienen que defender las nuevas élites “populares” dominantes.



## NUEVO BUSTO DE CÉSAR LORA EN LA PLAZA DEL MINERO DE SIGLO XX

Cesar Lora asesinado por el gobierno gorila de Barrientos el 29 de julio de 1965, combatiente minero comprometido con la lucha revolucionaria del proletariado boliviano.

Nuevo busto en piedra como parte de la memoria histórica de Siglo XX en la Plaza del minero.

El Partido Obrero Revolucionario reafirma, con este acto, su compromiso de lucha ineludible con el movimiento obrero como caudillo del pueblo explotado, hasta consumir el objetivo del Gobierno obrero-campesino y de todos los oprimidos.

